42 заседание судебного процесса по делу милиционеров  

Правобережного РОВД 

 

24 июля 2006 г.

Вопросы гособвинителя Рамонова к Абаеву Алану

Рамонов С какого года вы работаете в органах внутренних дел?
В органах внутренних дел Правобережного района я работаю с начала 2003 года , начал с должности участкового уполномоченного до начала 2005 года. Затем перевелся в  поселковое отделение милиции-командиром взвода. И с марта месяца 2004 г работал,  на момент 1 сентября работал участковым – уполномоченным.

Рамонов Какой участок   контролировали? 

Участок № 252 Сигова, Ленина нечетная сторона,   Нартовская 

Рамонов Что входило в ваши должностные обязанности на момент 1 сентября 2004 г?

Выявление, пресечение, административных правонарушений, охрана общественного порядка.

Рамонов Скажите, когда Вы прибыли 1 сентября в райотдел милиции, во сколько и какие были ваши дальнейшие действия?

1 сентября 2004 г. я пришел на работу   примерно к 8 часам.

Рамонов Точнее не можете сказать?


Ну, к 8 часам. В это время проходил  в райотделе сбор личного состава, на котором руководство Правобережного РОВД доводило инструктаж.

Рамонов Кто именно?

Муртазов, Дряев.

Рамонов Что вам  стало известно на этом разводе?

На этом разводе распределялись,   кто  в  какой школе на мероприятии 1 сентября. Я должен был быть в третьей школе, но мне сказали, что 

Количественный состав………….я . После этого мне сказали, чтобы к 9 часам , где- то в половине девятого зашли к начальнику РОВД Айдарову. Где он нас проинструктировал.

Судья Началось с общего развода, затем вы пришли к Айдарову, но в начале был общий развод.

Да, в составе группы

Рамонов А  инструктаж вы  получили в кабинете начальника РОВД? Рассказывайте дальше.

Да. Когда вышли из кабинета то я ушел в свой кабинет ,через пять минут, где то вначале девятого началась стрельба. Из окна выглянул, Ии з окна первой школы раздавались выстрелы. Я……После этого весь личный состав, находящийся в РОВД выбежал из своих кабинетов через дежурную часть , оружие взял и выбежал.

Рамонов Что было дальше?
Сказали, чтобы все  быстро туда.

Рамонов Для чего?

У каждого свои обязанности. У меня, например,  в случае таких обстоятельств входит оцепление объекта 

Рамонов Согласно чего ваши обязанности?
ну, милиционер

Рамонов И Вы побежали в сторону первой школы и что дальше, вооруженный пистолетом и автоматом?

Оттуда нельзя было  ближе подойти, на улице никого не был, из – за этого корпуса.

Рамонов Невозможно было подойти ближе. В связи с чем?

Стреляли.

Рамонов  А намерения ваши, какие были?

Подойти поближе к школе.

 Рамонов Кто- нибудь вашими действиями  возле школы руководил?

В этот момент нет. Минут через 40 примерно. Ну, мы там каждый определенные места занял…

Судья Кто вам определи эти места? Первоначально вами никто не руководил, я так понимаю? Куда побежали?

Да, первоначально не руководил, я сам зарядил свой автомат, и  мы  побежали между первой школой и 39 корпусом.

Судья. Как Вы позицию взяли?

Я уже сам лично занял.

Судья Значит ,первоначально вами лично никто не руководил? Так получается? Вы сами побежали, действовали как сотрудник милиции?

Да.

Судья. Потом когда ?

Потом через некоторое время собрали личный состав.

Рамонов  Уточните время. 1 сентября это было?

Да. Я подошел к Муртазову он дал мне рацию, сказал пройти, занять……….

Судья Вас отозвали с того места,  где Вы стояли? Или как?

Я стоял возле корпуса, потом направили…

Судья Куда вас направили? Вы сказали, что вас собрали…

Я пришел в здание РОВД

Судья Вы вернулись в здание РОВД? И вас поставили в оцепление?
да.

Рамонов Ясно. А в это время  кто там стоял?
Там стояли из города, из других райотделов, криминальная милиция все.

Рамонов Когда собрали вас во дворе  райотдела, что было дальше?
мне было  дано указание идти в здание ДОСААФ и оттуда вести оцепление в сторону школы и соответственно никого не пропускать.

Рамонов На ваш взгляд как осуществлялась указание руководства по тому, что в оцепление находились, и проникали ли через него люди?


Со стороны ДОСААФ ?

Рамонов Или, наоборот, со стороны школы? Во время несения вами там службы?
нет.  До 3 сентября.
Рамонов Скажите, вы пояснили суду, что от Хачирова вашего начальника вам стало известно, что  как обычно вы несете службу в 3 школе?

Да.

Рамонов Это предыдущий указ был? 

У нас у каждого участкового есть, находится в школе….

Рамонов А расчет сил и средств на 1 сентября 2004 г. Вы видели?

Я видел, что он висел при входе в здание в дежурную часть в коридоре, а также в нашем кабинете. Так как  я знал, что буду в 3 школе.

Рамонов Вы на  него смотрели?

Я уже не подходил, так как знал, что в 3 школе. Он висел, я же знал, что я в 3 школе. Расчет там висел.

Рамонов А почему вы на предварительном следствии сказали, что ..Ваша честь, прошу огласить протоколы допроса свидетеля Абаева в связи с расхождениями. том 44.

Судья   давайте допрос до конца закончим ,тогда приступим. Что вы считаете расхождением?

Тогда огласим.

Рамонов Скажите, вы в 2004 г. до вас как участкового инспектора доводились телетайпограммы, поступавшие в райотдел?

Неоднократно. Мы работали в усиленном режиме, почти каждый день.  Особенно после событий в Ингушетии.

Рамонов О чем, вы можете вспомнить?

Напряженная обстановка, угроза террористических актов,..

Рамонов Скажите. вам знакома телетапойграмма 17 \ 21 от 18 .08.04.,в которой говорится, что возможно на территории республики теракт с захватом большого количества гражданских лиц?
да.

Судья Вы сказали, что помните. Кем она была доведена до вас?


Все время личному составу .

Рамонов Конкретная телетайпограмма.


Конкретно я не могу сказать.

Судья Вас спрашивают  о конкретной телетайпограмме, надо отвечать на вопрос. Вопрос – ответ. Это называется уход от ответственности, когда уходишь от вопроса. Кем и когда доводилась? Отвечайте.

Насколько я помню  Айдаровым, Дряевым, Муртазовым, Хачировым.

Судья Каждый доводили до вас телетайпограмму? Четырежды вам ее показали? Кто, где ,когда. Если вы помните ,что четыре раза вам ее объявляли. Ну вы точно помните, что  четыре раза вам ее объявляли?

Ваша честь , нам ее на разводе объявляли

Судья Это общие фразы. У вас конкретная телетайпограмма. НЕ как должно быть, а как было. Если что -то не помните, надо так и говорить.

Конкретно доводилась. руководством Правобережного РОВД.

Рамонов Скажите, в связи с тем, что до вас доводилась  эта телетайпограмма, каковы должны были быть ваши действия?

Мои действия – оцепление  места происшествия. Если это уже случилось, то…

Рамонов НЕ должно быть, а уже если случилось. Что должны были делать?

Каждый на своем административном участке должен был проводить профилактически работы по выявлению  лиц проживающих без прописки, иногородние, кто, откуда  приехал, к кому..

Рамонов  Выпроводили эту работу?
да.

Рамонов  Среди кого?

Ну, такого особо города ничего не было.

Рамонов Результаты вашей работы фиксировались?

Да. О том, что проверялись чердачные помещения, подвалы, жилые дома. Правонарушений особых не наблюдалось. Может административные были

Судья. У вас гостиницы были?
 У меня лично гостиниц не было.

Судья. Про вас . Вас конкретно спрашивают, что вы сделали? Не надо уходить от ответа, что должны были сделать. Что вы сделали?

Проверялась гостиница.

Судья. Проверялась гостиница? Она на вашем участке?
да. В центре города Беслан у участкового уполномоченного был кабинет, в гостинице , непосредственно он проверял….

Судья.Вы сказали, гостиница. А Сигова ваш участок?

Его кабинет в гостинице. Если ………….

Рамонов. Если я вас правильно понял, результатом вашей работы было отсутствие результата.
Понякова. Что значит отсутствие результаты, если правонарушения не были зафиксированы?

Абаев. Результаты были – административные правонарушения.

Рамонов. Задерживались ли вами в этот период лица без паспортов, лица ингушской или чеченской национальности?
нет.

Рамонов. Скажите, вам знакома телетайпограмма  18\ 21 от 27 августа 2004 г. в которой  говорится, что в связи со сложной оперативной обстановкой  необходимо с 27 – 29 августа по 1 сентября задействовать на службе весь личный состав продолжить круглосуточное дежурство , задействованных  в предотвращении совершения терактов, и тяжких преступлений в том числе против детей, подростков, и лиц их сопровождающих.

Докладывать каждые два часа. Отработку жилого сектора, выявление террористических групп и т.д.Знакома? Кто до вас ее довел и когда?

Ваша честь, я сейчас  точно не помню Айдаровым , Муртазовым, Дряевым. Потом непосредственно довел Хачиров.

Судья Так начинаем с Айдарова. Айдаров доводили?


Ну, Айдаров доводили ее.

Когда, конкретней. А вы общие фразы.

Ну, именно когда я не помню.

Судья. Текст  вы  помните, а когда и где не помните?

Айдаровым ,Муртазовым ,Дряевым и Хачировым.

Судья Ну, вы помните, когда все четыре начальника доводят одну телетайпограмму. Вы это сами понимаете? Cначала вас вызывает Айдаров. На разводе. Сначала на разводе, потом ..у начальника СОМ, бывал 

Судья. Бывал ,вы понимаете? Иногда Муртазов, иногда кто?

Климова. Ваша честь, свидетель дает  показания, я прошу дать ему возможность высказаться.

Судья Я даю ему возможность ,Чтобы он не отделывался общими фразами ,а конкретно отвечал.

Климова Тогда я бы просила утонить у свидетеля, где  - нибудь под роспись он расписывался в телетайпограммах? Если расписывался ,что в тетради может нам представит? У любого сотрудника милиции есть рабочая тетрадь.

Судья сначала пусть ответит  на вопросы, потом представит тетрадь.

Рамонов Конкретно ,вы помните, кот доводили до вас телетайпограмму? Если конкретно не помните, говорите, что не помню.

Абаев. Айдаров и Муртазов. Где я не помню.

Рамонов. Скажите, что вы связи с этой телетайпограммой предпринимали?

Как я уже говорил, проверяли места массового скопления людей, а также 

Рамонов. Проверялись ли вами чердаки, подвалы, школы?
неоднократно.

Рамонов. И что вы обнаружили, что предпринимали?


докладывал начальству. В 3 школе, многоэтажные, где были открыты,  с жильцами проводилась беседа, чтобы  посторонние не могли туда проникнуть.

Рамонов. С кем Вы говорили? Из руководства  3 школы?

 Абаев. Со своим начальством. доводилось  я сам говорил с директором, что возможен теракт. О бдительности.

Рамонов В каких корпусах вы проводили беседы, назовите фамилии жильцов.

 Я не  помню конкретно. Ул. Мира, 14, 15 …

Скажите, проводились ли  руководством райотдела милиции какие либо  учебные мероприятия в августе, например план Крепость? Ураган 2. Не знакомы?

Крепость неоднократно доводилась.

Рамонов Ваши действия? 

Вооружаться и занимать позиции. Там огневые точки по - разному расположены.  В своем кабинете,  во двор выходят. также неоднократно проводились рейдовые мероприятия ,выезжали в  сводном отряде. Лично я выезжал в Зильги и Ольгинское .Проводился  подворный обход, паспорта проверяли.

Рамонов Судья В связи с чем?


Ураган 2.

Рамонов План Ураган выезжали, подворный обход проводили?

Ну, да. Обход проводился……….

Рамонов Скажите, вы вообще знакомы с планом Ураган 2?

Ураган 2 это действия по освобождению заложников.

Рамонов Какие действия надо предпринимать, когда?

Осуществлялся сбор личного состава и оцепление места происшествия.

Рамонов Когда?

Судья Когда тренировки походили вас спрашивают?

В августе месяце.

Судья Когда и где это проводилось?

В с.Зильги.

Судья Ураган 2 называется это.

Создали сводный отряд и там гаишники

Судья это вы называете Ураган 2? Сбор личного состава и Урагана 2 разница есть ,это одно и тоже?

Есть, но такое могло произойти в другом месте. там приезжали, оцепляли само село.

Рамонов Когда вы проводили отработку с. Зильги, вам сказало начальство ,что это в связи с Ураганом 2 ?

В связи со сложившейся обстановкой. Ну, там же задачи разные. 

Рамонов Ураган 2 и подворный обход разные. В общем, вы не можете разъяснить. Ваши действия вы знаете?

Оцепление места происшествия. Чтобы туда никто не проник, и оттуда не пошел.

Рамонов Вооружаться, как надо было?

Автоматическим оружием.

Рамонов Уточните,  Вы видели расчет сил и средств на 1 .09.04.? Где вы его видели?
Я же говорил, я видел , что он висел .

Рамонов Что там было написано, вы видели?

Распределение …

Рамонов Вы видели? Свою фамилию? Ваша честь, в связи с расхождениями в показаниях, прошу зачитать показания. Том 44 лист дела  91 – 93.

Судья Потерпевшие не возражают?

Нет

Багаев. Некоторые существенные ..

Климова Возражаем ваша честь.

Судья .суд постановил огласить. 91 лист. Протокол допроса от 9 июня 2005 г. на основании данных мной показаний 

Рамонов Листы 88 

Судья  Оглашаются листы дела 88 – 90 от 5 октября 2004 г.допрашивается Абаев Алан в органах МВД работаю с декабря 2001 г. в должности  участкового инспектора, с марта 2004 г. В мои обязанности входит выявление, пресечение административной правонарушений. Я обслуживаю участок № 252. В начале августа 2004 г.РОВД был переведен на усиленный вариант несения службы в связи с событиями в Ингушетии .мы участковые уполномоченные  в устной форме были ознакомлены с приказом министра В Д РСО-А , при этом нам было объявлено, что мы будем работать сутки .. службу мы проходили с 8 утра до того же времени  следующего дня. 1 сентября 2004 г.я пришел на работу в 7 часов 30 минут утра в ОВД. При мне было табельное оружие, пистолет ПМ. Я вступил на дежурство составе группы куда входили оперуполномоченный ОУ…Около 8. 30 мы зашли в кабинет начальника ОВД. Там же находилась следственная группа….начальник ОВД осмотрел материалы,………. подготовленные сотрудниками милиции занял позиции. К 16 часам объявили, что сотрудникам  надо собраться …До указанного времени нашими действиями руководства не было. Я лично действовал по своему усмотрению,  по обстановке. К указанному времени я подошел в ОВД, где начальник МОП Муртазов  дал указание занять оцепление у здания  бывшего ДОСААФ …нашей службы  было сделано  к 17 часам  1 сентября». Протокол от 9 июня 2005 г.  лист дела ..Абаев Алан Алексеевич. «На ранее данных показаниях я настаиваю. В декабре 2004 г. я был переведен с должности участкового на должность командира взвода предъявленным мне входе допроса расчета сил и средств на период проведения Дня знаний на 1 сентября я не знаком. Я знаю, что 1 сентября 12004 г.должен был находиться в школе № 3,более того я не первый год нахожусь в школе № 3.Это все я знаю, что начальник Хачиров говорил мне ,что я должен находится в школе № 3.Сам расчет сил и средств на 1 сентября 2004 г. на двух листах я не видел. Также пояснить ,был ли он или нет я не могу. Для ознакомления в с расчетом, я нигде не расписывался. Хочу дополнить ,что 1 сентября 2004 г.я находился в составе следственно- оперативной группы ,в связи  этим в школе № 3 я не находился насколько мне известно ,в школе 3 был направлен другой сотрудник. В связи с чем, я вспомнить не могу».
Рамонов Вы вспомнили свои показания?

Показания, такие как я вам сейчас рассказал.

Рамонов Подождите, вы  подтверждаете

Некоторые часть нет

Рамонов Вы расписывались в протоколах?
да.

Когда допрашивали , да

Рамонов У вас вопросы возникли по протоколам?

Нет .Как все было так и рассказал.
Рамонов Скажите, где вы правы, когда вы говорите , что не видели расчета сил и средств, или сейчас, когда говорите, что видели?

Как я сейчас рассказал, это правда.

Рамонов Почему тогда  расхождения?

Судья объясните расхождения в ваших показаниях. Причины. Вы считаете, что следователь не так записал, как вы говорили? вы подписали не читая? 

Я так бегло посмотрел.

Судья Ваша  подпись?

Да.

Судья моей  рукой подписано, с моих слов. Верно мной прочитано.Протокол от 5 октября 2004. Второй протокол от 9 июля 2005 г.  Я его не читал. Протокол прочитан лично, подписан мною. Замечаний к протоколу нет. Подпись ваша?

Да.

Судья. Чем Вы сейчас объясняете, что  вы сейчас говорите, что, не читая  протокол подписал.

Второй протокол допроса от 9 июля 2005 г. вы писали текст допроса собственноручно? Повторите, следователь прав или нет?
Абаев. как я вам сейчас говорю, так и есть.

Судья Он говорит, что протокол не читал, следователь записал  не  так как он говорил.

Может , он меня не правильно понял.

Рамонов Скажите, вам что – либо известно о том, кого направили вместо вас  в 3 школу? 

Я не знаю. По - моему Гавдинова.

Рамонов Скажите.01. 09.04 Вы прибыли в 8 часов утра в райотдел ,видели ли вы кинолога с собакой

Я не видел.

Рамонов До 1 сентября 33004 г. вы с представителями 3 школы проводили досмотр школы?
с представителями?
да.

Рамонов Я сам лично приходил, осматривал визуально.

Кто находился в школе, когда вы визуально осматривали?

Там близко живут ..

Рамонов Они могут подтвердить, что вы осматривали?

Да 

Рамонов Каким образом вы осматривали? по всему периметру, там есть помещения..

Кабинеты посмотрели?
Нет

Подвал чердаки, там было закрыто

Рамонов А вы попросили ключи от кабинета?

Нет .

Рамонов А как вы доложили начальству?

Рапортом я докладывал, что я осмотрел помещения, школа была проверена.Своему начальнику

Рамонов От какого числа?

НЕ помню

Рамонов Кроме этой женщины Караевой вас никто не видел? Директора школы не было.

 С  директором я лично беседовал, а так вечером приходил .

Судья потерпевшие , пожалуйста.

Цораева. Алан, объясните, почему  Вы не попали в школу № 3?

Судья Он уже отвечал на этот вопрос. Он в составе оперативной группы был, и поэтому его  направили, заменили другим работником. Кем он не помнит.

Цораева. Охрана общественного порядка как вами осуществлялась? В кабинете гостиницы? На Коминтерна жили чеченки. Вы не докладывали друг другу кто, что видел?
Коминтерна, номер какой? Пятиэтажный?  

Цораева. В поселке  щебзавода у Чеджемова жили.

Они этот район не охватывают.

А Цораева.  Плиева улицу,кто ? 
Я.

Цораева. Там садились бородатые 

Там автостанция. На счет это го вопроса, если кто – то ехал  из города. Мы же не можем определить чеченцы это или нет

Карлов В ваших показаниях ,я  не понял был ли проведен 1 сентября личный инструктаж?

Когда  я пришел  во дворе проводился сбор личного состава

 Карлов видели ли вы на сборе работников ГАИ?

Когда личный состав строится, там бывает много людей. По отделениям стоят.

Судья Вам конкретный вопрос задали, не увиливайте, видели вы работников ГАИ? Вы их знаете? 

Знаю. Не видел.
Карлов Скажите, вы  показали, что ваш начальник вам рассказывал, что в школу пойдет другой,  а вы будете дежурить в следственно- оперативной группе. Что значит дежурить в следственно – оперативной группе? Какие задачи?

В группу входит следователь, дознаватель, оперативный работник,  если в милицию поступает звонок о совершенном преступлении наряд выезжает..

Карлов Скажите. Вы знакомы с приказом № 900 от 16 ноября 2002 г. О мерах по совершенствованию деятельности участковых  уполномоченных милиционеров?

Да.

Карлов Вы помните, что пунктом 54 - 52 привлекать участковых к следственным действиям запрещено.

Мы сами следственными действиями не занимаемся. Мы помогаем следственно- оперативной группе  в сборе материала …

Карлов А вы не обратили внимание вашего руководителя ,что согласно расчет у сил и средств вы должны в школе № 3?

Хачиров сказал, что ..

Карлов Скажите, по работе с телетапойграммами в РОВД был л и особый приказ о подготовке дня знаний?

То, что обычно от нас требовалось. Охрана общественного порядка.

Карлов Скажите, вы говорите, что всегда проводили  подворный обход . Я же тоже живу на вашем участке. Когда вы проводили в августе обход по ул. Мира, 13, Сигова 

Я вам  этого двора смогу назвать 80 % жителей .Если я вас не застал дома, это еще не значит ..Время точно не могу сказать.

Карлов Скажите, что подъезд, в котором я живу, 


Судья все, все.

Карлов Скажите, в те дни в конце августа, кто – нибудь из ваших коллег был на больничном?

Мы же работали сутки через сутки  по - разному, ….на больничном  не помню , на выходные получалось так ,что одни были….

Карлов Когда вы обследовали? 

Постояльцев проверяли.

Карлов Вам известно о  секретном приказе № 870 От 10. 09.0 2. Наставления по планированию сил и средств органов  внутренних дел в действиях по чрезвычайным обстоятельствам?  Знакомы ли вы ?

Нет не знаком.

Карлов Выполняя  распоряжение своего начальства вы показали, что были только в коридорах. Не были в  подвале и на крыше. А есть  ли там бомбоубежища?

Начальством доводилось.. Насчет бомбоубежища?

Карлов Когда произошел теракт, Вы были в здании РОВД, получили ли вы  приказ от своего начальства вступить в боестолкновение с бандитами? Вы знакомы законом «О милиции»? Статья 15 .

Нет, не получал.

Карлов Скажите, не оказывалось ли на вас воздействие со стороны подсудимого?

Нет.

Гадиева. Скажите, вы до какого часа были там? Когда произошли, взрывы вы там были?
да.

А танки вы видели?
да.

А в какое время? 

Я точно не  помню.

Было еще светло?

Да.

Вы видели, как  танк  стрелял? да?

Я стоял возле окна, танк подъехал. Я стоял возле ДОСААФ, справой стороны.  Я отошел в другое  помещение, кроме танка . И в это время раздался выстрел. Я уверен, что это был танк 

Судья Через какое время после  первого взрыва это было?

Ну, более  часа

Потерпевшая Дудиева. Вы сказали, что поднялись на крышу 39 дома, да? Вы с какой стороны поднимались, с четвертого подъезда, ближе к школе, или с первого?

Н а крышу среднего корпуса

Дудиева На чердаке находились? До крыши на чердачном помещении?
на самой крыше.
Дудиева со стороны райотдела?

Со стороны школы. Я поднимался с другой стороны, шли туда сюда. Точно не могу сказать. 

Дудиева Но  на крыше были?

Да. 

Дудиева Вы что- то тогда слышали, что в 4  подъезде с самого начал захвата,  у женщин была паника, что  на  5 этаже стучался мужчина в маске в камуфляжной форме, стучался к ним в дверь? Они на показаниях сказали, что им милиционеры сказали, что они стучались.

Судья Дудиева, вопрос задайте.

Дудиева Вы что- то  слышали об этом? 

Ну, мы минут 30 там были. Крышу проверили и чердак.

Судья Какое время вы там были?

Примерно минут через 30 после начала захвата

Дудиева. Боциева Анжела давали показания в прокуратуре, что к ним стучались,  и был боевик в маске. Это было после первых выстрелов. они живут на 5  этаже. Потом их показания размусолили, сказали, что это были милиционеры. Но почему они были в маске никто не объяснил. Если можно, пожалуйста, объясните. Еще один вопрос. Вы сказали, что стояли до 3 числа возле ДОСААФ .Вы помните 2 сентября , когда был сильный ливень? Вы смотрели в бинокль, вам что-  либо был видно?

Абаев. Мы периодически сменялись, сказать, что  там было все видно нельзя.

 Дудиева Просто у  нас в зале есть свидетель, у нас  есть еще свидетели, которые заявляют, что в момент сильного ливня со стороны школы бежали военные  с криками, что боевики прорвались. Человек 7 -8. Они пробежали мимо домов, женщины видели, по Коминтерна. 

Судья Дудиева, вопрос задается таким образом. знаете ли вы ,что такого –то числа ..

Дудиева Первого сентября ночью 

Абаев. Через ДОСААФ? Нет, не знаю.

Сидакова. Алан на вашем участке в 2004 г. как видно из телетайпограмм говорится то, что готовится захват по буденовскому сценарию именно в День знаний.Поэтому я конкретно хочу вас спросить, на вашем участке школа, вы об этой телетайпограмме говорили администрации школы?


именно как в телетайпограмме нет. Говорил, что напряженная обстановка, надо быть бдительней.

Сидакова. Какого числа Вы говорили с директором школы?

30 - 31 августа

Сидакова. А еще такой вопрос. Когда в третьей школе проводятся мероприятия районного масштаба, вы как участковый должны были наблюдать?

Школы подают заявки, что  у них мероприятия и ..человек в отпуске мог быть,  а так когда там проводились мероприятия я там был

Сидакова. Накануне 1 сентября проводилось  районное совещание, вы там были?

Нет

Сидакова. Странно как же 30 числа, если вы встречались с директором школы,  он вам мне сказал? Два дня,  до 6 вечера Значит  у вас не было, все равно связи со школой , с администрацией. Как бы вы не говорили.

Директор школы мой сосед, я мог  бы и на улице увидеть ,но именно ка к вы говорите, на конференции Я не был.

Карлов Скажите, когда вы слышали  выстрел танка, вы не  подошли посмотреть  на результаты?  Вас уже не интересовало? Куда он стрельнул.


я не видел

Карлов но вообще то смотрели? 

Да, в сторону смотрел, но  не видел.

Карлов Еще такой вопрос .13 февраля 2004 г. на территории республики были учения. Если вы помните, там проходили  учения по освобождению заложников в 44 школе

Судья Карлов ,вопрос задайте

Карлов Вот я и хочу. Скажите, вам доводилось руководством райотдела и министерства результаты учений проведенных в 44 школе 13 февраля 2004 г.?

Судья Учения, какие проводились, знаете?

Нет

Цораева Из участковых в гостинице кто- нибудь знакомил  с той документацией, которой завалили весь август, что надвигается вторжение.

Именно документ не показывал, но так они знали  …

Судья Есть еще вопросы.

Салбиев Скажите, с учетом срока вашей службы, за вами закреплялось автоматическое оружие?

Да.

Салбиев Вы  пояснили суду, что по приказу зам. начальника милиции были направлены  за обеспечения оцепления и наблюдения. Вам выдали   какое – нибудь снаряжение, для обеспечения  ведения наблюдения за объектом, как днем, так и ночью?

Была переносная радиостанция, там помимо нас были 

Салбиев Приборов не было, потому  что их не было или  

На всех не хватило. Чтобы каждому раздать.

Судья Вы вопрос и не ставили?

Салбиев Вы сказали, что были очевидцем того ,  как стрелял танк 3 сентября. Можете сказать, сколько раз танк стрелял?

Один раз точно, а потом уже не помню сколько

Салбиев Вы сказали, что в ходе своей работы проверяли чердачные помещения .подвалы. ПО итогам проверки составлялись ли вами какие – либо рапорты

Да.

Салбиев Куда вы их отправляли?
начальнику.

Салбиев Какие то дубликаты вы сохранили?

Нет

Салбиев Ясно. И последний вопрос. вы сказали, что обследование школы провели самостоятельно. Как предусматривают правила ,вы должны были это согласовать с администрацией школы или нет?

С администрацией? Да. 

Салбиев Нет вопросов.

Судья защита.

 Климова. Скажите, вы ведете  рабочую тетрадь, регистрируете поступающую к вам информацию?

Да в рабочую тетрадь, записываем то, что получили за день. Если делаем  подворный обход, то .

Климова Понятно, скажите, кто потом эти тетради проверял? Или ее ведете для себя?
для себя,   атак начальник милиции.

Климова Кроме рабочей тетради имеете ли какие либо еще тетради?

Журналы подворных обходов, технический паспорт.

Климова Скажите, велись ли какие либо записи в отношении телетайпограмм?  Ознакамливали ли вас с телетапйограммами  подробно?

Телетайпограммы доводились устно.

Климова Записывали Вы поступающие телетайпограммы в какой нибудь документ?

Нет

Климова Скажите, после окончания  террористической акции 4 сентября, проходили ли вы в райотделе милиции какое либо медицинское обследование на аппаратуре?

Именно 4 ? 

Климова 4 или 5 сентября.

Нет. Потом в последующем.  А именно тогда нет.

Климова Известно ли вам что в РОВД стоял медицинский аппарат, и сотрудники МВД проводили обследование сотрудников Правобережного РОВД?

Потом позже приезжали, какие то 

Климова Когда это было?

Ну, не 4 – ого точно, а там.

Климова Скажите, какова была цель этого медицинского обследования?

Судья давайте уточним. В райотдел приезжало что? Машина или ?

Психологи

 Судья я знаю, что в райотдел , какого числа? Через сколько дней после теракта ?
Примерно через 6 дней приезжали

Климова Группа врачей? Это вам объявили? Что врачи – психологи?

Аппарат какой-  то  одевали.

Судья Вам одевали?
да. Одевали аппарат.

Климова Какой он был?

Очки одеваешь и там, в середине мерцающая  линия. Глаза закрываешь.

Климова Вас что- то спрашивали? Вам объяснили для чего это?

Чтобы снять стресс.

Судья Мне объяснили, что этот аппарат   снимает напряжение. Так, пожалуйста.

Климова.Сколько раз вам  проводили это мероприятие? Вы к кому нибудь до этого обращались  спрсьбой снять напряжение, првестикакиелибо процедуры?
нет

Климова Скажите, до того как c вами это проводили, вас спросили о желании , разрешении?

Ну, они сказали, что  именно что заставляли такого не   было

Судья это предлагали всем сотрудникам?

Мне предложили.

Судья обязательного характера это носило.

 Климова скажите, когда вам сказали, что это необходимо, кто вам это конкретно сказал?

Врач

Климова Знаете ли вы этого человека?

Нет

Климова Знали ли вы его раньше, видели ли его после?

Нет, не видел.

Климова Скажите. В ходе беседы с этим врачом как вы поняли, одного раза было достаточно  или провести курс лечения?

Судья Вам рекомендовали провести еще один курс?

Нет

Климова Поясните, вы сказали, чтобы снять напряжение. Что вы почувствовали после этой процедуры? Психологическое напряжение снялось у вас?
нет , какое было самочувствии е, такое и осталось.

Климова Скажите, где находился этот аппарат в здании РОВД?

 В одном из кабинетов на втором этаже.

Климова Если можете, припомните, где вы услышали ,что надо идти в это кабинет для процедуры.

Ребята говорили, именно конкретно кто  не знаю.

Судья.Вас кто- нибудь обязывал пройти эту процедуру?
нет

Муртазов Скажите,2 числа ,солдат внутренних войск в связи с чем сняли?

Не знаю.

Муртазов Какие службы еще с вами стояли?

Омоновцы и спецназ.

Муртазов Вы в августе были участником учений в аэропорту?

В аэропорту нет.

Понякова. У мен як вам один вопрос. Планы Крепость и Ураган   они все 

Для сотрудников .

Понякова У вас есть допуск к секретной информации?

Если ..

Понякова А Вам показывали секретные документы?


Ну, показывали, характеристики  для участковых

Понякова Вы се таки владеете информацией, планы Крепость и Ураган были секретной или нет?

Не знаю

Понякова Хорошо, если  они были секретной, проводить по ним занятия могли люди, имевшие допуск к секретной информации?.................

                                           Показания свидетеля  Виталия оперуполномоченного Правобережного РОВД

Судья Год рождения?

19…

Судья Должность?

уполномоченный участковый 

судья Ваше отношение к подсудимым и потерпевшим.Родственные, неприязненные отношения есть?

Нет .

                                               Вопросы гособвинителя Рамонова к  …Виталию …

Рамонов Скажите,с какого времени вы работаете в органах МВД и в каких должностях?

С 1993 г.в 1995 перевелся в Правобережный РОВД на должность старшего опера….

Рамонов На момент 1 сентября в какой должности вы работали?
………

Рамонов Скажите, какая линия работы? 

Разбойные нападения 

Когда вы 1 сентября пришли в райотдел милиции, каковы были ваши дельнейшие действия?

………..Нас собрали для проведения заслона, когда началась стрельба , объявили тревогу ,получили оружие и побежали в школу.

Рамонов Какое оружие Вы получили?

Автомат

Рамонов Вы получили какие то указания от руководства после того , как получили оружие?

Встать  в оцепление возле  .. корпуса 

Рамонов От кого?

….Муртазова

Рамонов Скажите, вы на разводе…..  находится человек, были люди из прокуратуры

А Вы до 1 сентября 2004 ……..

……

Рамонов А 31 днем вы находились?

………..

Рамонов Скажите, Вам доводился кем –либо из руководства расчет сил и средств на 1 сентября 2004 г? 

Руководством нет ,  расчет составляется , .. из сотрудников МОП сказал, что нас привлекают к охране школ .не хватало людей, и нас и уголовного розыска 

Рамонов Вы видели сами этот документ?

К моему приходу  висел..

Рамонов Вам был известно,1 сентября ,что вы по расчету сил и средств вы должны находится  на охране общественного порядка в 3 школе ? Об этом мне сказал, сотрудник МОП, кто именно не помню? 

Рамонов Когда ? 

Я не помню. Сказал, что предварительно ……раз к школе  привлекают.

Рамонов А вот Джибилов вам доводил?
он нас на разводе собрал

Рамонов Скажите, до вас доводились в августе 2004 г. телетайпограммы, поступающие из МВД РСО - А? Начальством РОВД?

Да.

Рамонов Поясните, пожалуйста суду , знакомы вы с телетайпограммой 17\ 51 от 18.08.04? В которой говорится о возможности совершения теракт анна территории РСО-А по буденовскому сценарию?

Помню, что доводили по Назрановскому сценарию ,захвата райотдела. До этого ..

Рамонов Ваша честь, можно на обозрение телетайпограмму?

Судья доводили до вас телетайпограмму, что возможен теракт по буденновскому сценарию?

Рамонов А кем доводилось до вас?

Точно не помню. Начальником. 

Рамонов Точно не помните, кем?

Да. Доводили, когда и кем не помню.

Рамонов Скажите, если вы помните, то какие либо инструкции вам  поступали, как вы должны работать ?

Работать с подсобным аппаратом ………….

Рамонов Довели?

……

. Рамонов.Вам знакома телетайпограмма №18  25 от 22 .08. 04 в которой говорится, о необходимости проведения комплекса профилактических мероприятий, направленных на обеспечение безопасности граждан по месту жительства, в культурно – зрелищных учреждениях, других местах массового скопления лиц? Проводить беседы с гражданами, ужесточить паспортно - визовую  регистрацию…

Климова уважаемый суд, это по подразделениям..

 Знакома.

Рамонов Где и когда вам ее доводили?

Помню, что доводили, но, кажется или Джибиловым или  

Судья конкретно кто доводил, не помню, но такая телетайпограмма была.

Рамонов Так, скажите, вам знакома телетайпограмма № 18 02 от 25. 08.04. в которой говорится,  о  необходимости проведении встреч с администрациями школы, на которых выяснять порядок празднования торжественных мероприятий , объявить  порядок мер по предотвращению терактов в местах  проведения мероприятий , посвященных празднованию Дню знаний. Не знакома?

Нет.

Рамонов Телетайпограмма № 18 21 от 27 августа 2004 г ? в  которой говорится о необходимости начальником РОВД лично ежечасно оценивать оперативную обстановку на обслуживаемой территории, докладывать каждые два часа в дежурную часть МВД  о силах и мерах по предотвращению  теракта ,в том числе и в отношении детей..Знакома вам такая телетайпограмма? 

Зачитывались вот эти функции, которые нас касались

Судья зачитывали вам такую телетайпограмму?

Рамонов Организовать интенсивную работу оперативных сотрудников независимо по получаемой упреждающей  информации о готовящемся теракте? Какого рода мероприятии?

Беседы с гражданами

Рамонов Скажите ,вам известны планы мероприятий  Ураган1, сбор  личного состава для ликвидации НВФ, Ураган 2 сбор личного состава для освобождения заложников, Крепость сбор личного состава  для обороны собственных объектов?  Вам эти планы знакомы?
Знакомы.

Рамонов Откуда?

 Из сводного отряда.

Рамонов Какие ваши личные действия ? По плану Крепость?

Занимать оборону.

Рамонов Где вы должны были занять оборону?
В любом месте.

Рамонов Конкретно вам не говорилось?

 Нет. 

Рамонов менялось то место? А Ураган 2? Сбор личного состава. 

В случае  говорились о намеченных пунктах.

РамоновПо урагану 2  у вас учения  проводились?

Проводились.

РамоновЧто вы должны были делать?

Судья Отвечайте конкретней Ураган 2 ., где проводились ,когда?

Не  помню. Летом ………… после нападения на Назрань …………..

Рамонов Где вы собрались, где вы  проводили учения?

Судья Как вы получили это сообщение? Вы находились?

………………………………………..

Рамонов Объявили вам что учебная тревога ,какие ваши дальнейшие действия? 

Для случая  нападении были созданы сводные отряды, которые потом должны были выполнять указания

Рамонов Конкретные ваши действия вам не известны, в случае нападения?

Конкретно ……….

Рамонов Кого вы помните, что по плану Ураган 2 вместе с вами осуществлял?

Конкретно не помню. многие.

Рамонов А в какое время вы собрались? Поясните, еще раз суду ,Вы говорите, что до вас сотрудник МОП довел расчет сил и средств. Кто именно?

В  какой школе вам не сказали?

Судья Ему сказали, что будет дежурить в школе, но в какой конкретно не сказали.

Рамонов Ваша честь,  Ваша честь, в связи с расхождениями, данными на предварительном следствии….том 44. лист дела..103 -109 

Климова Мне кажется, перед тем как это заявлять, нужно спросить, давал ли свидетель какие либо иные показания на следствии. Если давал,  какие то иные показания, то  по какой  причине? Вопрос о том, что существенные они или не существенные даже не обсуждается.

Судья это противоречия в показаниях?

Рамонов Том 44 , лист дела 103-109. Он говорит, что расчет сил и средств, никем, в том числе и руководством ему не доводился. О том, что он должен был дежурить.. что 1 сентября он должен быть задействован на дежурстве одной из школ. 

Да. Он говорил, что расчет сил и средств никем из сотрудников ,в том числе и руководства не доводилось. О том, что он должен был дежурить он не знал.

Сейчас он говорит, что 1 сентября должен был, дежурить в школе.


Айдаров Сотрудники уголовного розыска должны были привлекаться якобы для……

Судья Он сказал, что уголовный розыск тоже был задействован, сейчас он тоже говорил, что не доводили. Потерпевшие, пожалуйста.

Туаева .Скажите, в течение трех дней с 1по 3 , в каком месте вы стояли в оцеплении?
на переулке Школьный.

Туаева Тогда как .. я знаю, что ваши люди были на ..возле дворца. Есть какая - нибудь информация, что люди на улице , пособники террористов, обнаружили что – либо?

Нет.

Туаева Не было или не обнаружили?

Насколько я знаю, нет.

Туаева У меня есть личное убеждение, что они были, от ваших сотрудников весть информация до теракта, что подозрительные люди были? На территории Беслана лиц чеченской и ингушской национальности. У вас непосредственно связана работа с этим. Выявлять .

Нет. 

Судья Он работает по разбойным нападениям.

Туаева Они как раз таки были все в розыске, поэтому я и задаю этот вопрос. В докладе парламентской комиссии написано четко, что почти все лица находились в розыске. И есть доказательства, что …Вы знали, что кто-то из террористов находился в розыске? Перед вами ставилась такая задача? Те- те находились в розыске? Фотографии…

 Да.

Туаева Конкретно, можете назвать.

Судья Из тех террористов, которые оказались в школе № 1, кто – то в розыске находился? У вас были такие данные?

Туаева Туаева. До теракта.

Да. Фамилии не помню. Один из них Ходов.

Туаева. А вам после теракта прижизненные фотографии не показывали? Может кого-то на территории Правобережного РОВД видели?

Нет.

Туаева А после теракта фотографии боевиков, находившиеся в школе?

Не опознал  никого. 

Гадиева. Вы сказали что находились на переулке Школьном до начала штурма. Расскажите, пожалуйста, как проходил штурм, что вы видели?

 Поэтапно.

Ну, пошел спецназ,  в стону школу, мы стояли в оцеплении ,что бы мирные жители и гражданские …не прошли ………………

Гадиева. Со стороны школы велся огонь?

Да.

Гадиева. А по школе велся огонь?
велся

Гадиева. Из какого оружия?

…………………….

Гадиева. А оперуполномоченный не  проходит военную подготовку?

Проходит.

Гадиева. А как вы не помните? 

Судья Возле вас были орудия, которые стреляли по школе?

Возле меня нет. 

Карлов. Характер оружия -  гранатометы, оружие, танки, пушки, стрелковое оружие, самолеты?

Стрелковое оружие и гранатометы.

Карлов вы слышали выстрелы гранатометов? 

Да.

Скажите, телетайпограммы, о которых вас спрашивал прокурор, вы изучали по частям? Или целиком.

Полностью.

Карлов А кто определял порядок частей, касающихся вас?

……………

Карлов Кто решал ,что касается именно вас?

Руководитель ,что касается сотрудников МОП и что касается сотрудников уголовного розыска.

………….

Карлов. Т.е.в телетайпограммах ,которые вам сообщал прокурор так и написано, криминальной милиции сообщить о ………..

Судья Вам полностью зачитывалась телетайпограмма или частично?

Зачитывал полностью, но обращал внимание  на то, что касается ..

Карлов Скажите,  в своих показаниях вы сообщили, что Ураган 2 , вы должны были стоять в школе № 6 Почему именно около школы №6?

Школа - интернат и школа № 6.

Карлов Скажите, план Ураган 2 предусматривал, что именно школу должны захватить  или случайно?

Это было случайно.

Карлов Доводились ли до вас результаты учений, проходящие 13- 14 февраля 2004 г …по  борьбе с терроризмом?

Не помню.

Карлов Скажите, вам  .. сообщил о расчете сил и средств на разводе. У Джибилова  …вы не спросили его об этом, какие ваши действия?


……нет ….

Карлов Давал ли вам Муртазов, или оперативный дежурный какие- либо указания  по охране школы № 3?

………...

Карлов Скажите, когда случились эти выстрелы, какой приказ Вы  получили от руководителя?

Получить оружие . Мы на это момент провели учение Ураган 1 и Ураган 2 и знали о своих действиях.

Карлов т.е.вы сами побежали в «оружейку» и взяли автомат? Без приказа начальства?

Да.

Карлов А где, в каком месте вы  получили приказ встать в оцепление? В от вы взяли автомат ,и побежали куда? К руководителю Правобережного РОВД ? 

……….мы встали в сторону…школы – интерната

Карлов. Вы организованно выдвинулись? Под руководством одного лица?

Да.

Карлов. Была ли дана команда вступить в боестолкновение с боевиками?

Не знаю.

Карлов. Почему вы сами не вступили в боестолкновение с боевиками?

……….

Карлов. А сколько времени заняло  процесс организованного выдвижения в сторону интерната?

С получением оружия

Карлов. За 10 минут уже школу захватили? 

Не знаю. Я не могу рассказать все поминутно …………………

Карлов. Со стороны заложников? И уже никого не было, ни бандитов, ни заложников?

Я со стороны города .. со стороны интерната .Вообще уже никого не было рядом  со школой на улице Коминтерна.

Карлов. Скажите, были ли организованы в период с 1 –по 3 сентября в районе школы фильтрационные ? Вы сами в их работе не участвовали?

Я стоял в оцеплении. …………До вечера я стоял, потом нас сменили и опять  вечером я заступил.

Карлов По существующему порядку за теракт корыстной направленности ответственность лежит на криминальной милиции. Какие либо  выработаны специальные планы  в РОВД для пресечения  теракта?По борьбе с терроризмом? Корыстной направленности.

Я бы не сказал, что на криминальной милиции. Проводились мероприятия. В с.Зильги,Батако под руководством Дряева .Я принимал участие ……

Карлов А плана не было, приказа, ? Был ли разработан и доведен до вас какой либо специальный план по охране общественного порядка в Беслане на 1 сентября 2004 г.?

…………..

Карлов А  был ли вам известен приказ № 870 о наставлении  подготовки сил и средств сотрудникам МВД в чрезвычайных обстоятельствах?

Судья Приказ номер? 

Карлов приказ номер 870 ДСП от 10 сентября 2002 г.  о наставлении планировании сил средств органам ВД в действиях в чрезвычайных обстоятельствах. И последний вопрос. Вы сказали, что расчет сил и средств висел в дежурной части. Вы его не читали. А для чего его повесили?

В уголовном розыске нам , нам сообщили..

Карлов А кто – нибудь  из руководства доводил до вас необходимость ознакомиться с ним?

Нет.

Туаева.Вы должны были1 сентября принять участие в охране школы? С какого времени вы должны были охранять школу?

Я так думаю в 9 часов …

Туаева Вы когда подошли на работу, в 9 вы должны были находиться в школе.

Судья вы знаете о том, с какого времени вы должны были находиться в школе?

Туаева С 8 часов. И где вы должны были находиться, вы должны были знать не в тот день, а накануне. И еще я бы хотела, просто страшно то, что на сегодняшний день ничего не изменилось. Меня еще интересует  Ходов. Вы сказали, что до теракта вам доводили фамилии ,которые находятся в розыске. Но вы фамилию не помните Правильно я вас поняла?

Да.

Туаева. Когда случился теракт, Ходова в таком виде мертвым, в котором его нам показывали невозможно было не узнать. И фамилия его должна была вам доводится в августе ,в июле вам должны были назвать. Прошло мало времени, и когда произошел теракт фамилия Ходова была у всех на устах, это вам о чем – нибудь говорило?

Судья был ли в тех списках Ходов?

Это вы сейчас не помните, а тогда.

Гадиева  а сейчас эти списки есть?

Всех невозможно запомнить.

Судья мы не экзамен здесь устраиваем,
Туаева Мы потеряли своих детей. Это для нас экзамен!

Не помню.

Сидакова.3 числа после  взрывов в школе, началась паника. Со стороны ул.Октябрьской стали бежать милиционеры, то оцепление, которое было нарушилось милиционерами, солдатами, они бежали в панике, кричали ,что боевики прорвались . начался сильный обстрела мы стоял возле дворца. Вы можете прояснить по это му что- либо?

Нет, по этому поводу не могу.

Судья был ли факт, что 3 числа после взрывов прорвались боевики. Куда? в сторону ?

Сидакова Со стороны Переулка Школьный и ул.Октябрьская. Я не могу, получить ответ. Никто из военных нет. Вы говорите, что с 30 на 31 августа дежурили и 40 человек райотдела было задействовано. Вы дежурили сутки через сутки?
да.

Сидакова А еще 40 человек  дежурило?

Да.

Сидакова Т.е. 80 человек. По какое число продолжалось дежурство 50 на 50?

После нападения на Назрань мы были на казарменном положении.

Сидакова Где еще вы должны были нести охрану, кроме райотдела? Остальные где были?

Я не могу сказать, я был возле корпуса .

Сидакова Если в этом наряде милиции было задействовано 80 человек из сотрудников, то интересно. Школы поэтому и были оголены .так вы не можете сказать, когда этот приказ был отменен? По охране райотдела. Когда отменили?

Судья На момент 1 сентября 2004 г.он был?

Действовал.

Сидакова А потом после 1 сентября.

Не помню

Сидакова А кто  отменяет такие приказы в райотделе? Заступить на усиленный вариант  и т. д.

МВД.

Сидакова А когда был отменен этот приказ в Правобережном райотделе?

Салбиев Скажите, вы  сейчас суду пояснили, что привлекались для проведения мероприятий. Вот какие подразделения привлекались к этим мероприятиям? 

ГАИ, участковые, паспортно – визовые. Режим проверяли, ГАИ.

Салбиев Кроме вашего райотдела какие либо структуры МВД там еще были?

По моему из Пригородного района.

Салбиев Скажите, на 1сентябяр 2004 г. как был укомплектован ваш личный состав?

Численность?
Салбиев Да.

Судья Все работники были? Полностью,  частично?

Не помню. 

Салбиев Как вы были оснащены?

Слабо.

Судья  В чем это выражалось?

Не хватало транспорта. Средства связи.

Салбиев А из техники,  которая нужна была, аудио, видео запись Скрытое наблюдение?

……………..

Салбиев Вы сказали, что при вступлении на службу вам указывали место по плану Крепость, скажите при поступлении на службу, с вами проводили расчет сил и средств по плану действия Крепость, если да, о какое должностное лицо?

Ответственный из руководства райотдела.

Салбиев Нет вопросов.

Судья Был расчет?

Салбиев Боевой расчет по действиям личного состава по плану «Крепость».

Судья Защита, пожалуйста.

Климова. Нет вопросов. 
Вопросы Айдарова к свидетелю  Гаглоеву Аслану 

Айдаров Виталий ……….начальник райотдела ..

Проводились

Айдаров Что - либо доводилось до вас? При заступлении до теракта….

Доводилось ……….
Айдаров. Вам что – либо известно о «заманкульской группе»? Что они приверженцы ваххабизма? Если да, то да, если нет, то нет.

По- моему да.

Судья Когда вам стало известно, до теракта или  после?

……………………………………………..

Айдаров. Айдаров Скажите, пожалуйста, компьютеры были у уголовного розыска, как требует  того приказ, именно по разводу?

Нет.

Скажите, вы говорили, что согласно этому приказу  на все общественные мероприятия привлекаются  сотрудники уголовного розыска. Поясните пожалуйста, а могли сотрудники уголовного розыска использоваться в качестве резерва ?

Могли

Могли  и использовались?

Да.

Скажите, за вами конкретный автомат был закреплен? Карточка за вами  была закреплена?

Нет . не хватало единиц.

Автоматическое оружие. А весь личный состав?

На весь личный состав не хватало , поэтому у меня не было.

Вами было высказано, «табельный автомат». Что является табельным оружием?

Пистолет Макарова. 

Скажите, по тем телетайпограммам ориентировались?

Да.

Какие  либо информации, представляющие оперативный интерес, поступали?

На 1 сентября?

Я говорю на ваш ,о других вы могли знать?

Нет.

Айдаров. Что либо от этого аппарата было известно о террористах , их замыслах?

Нет,

Айдаров. Скажите, совместно с ФСБ района, проводились ли какие либо мероприятия по вашей или их инициативе?

Да. Проводились.

Айдаров. Когда? 

Не помню.

Айдаров. Скажите, сколько  положено человек в подразделении уголовного розыска?

Пять

Айдаров. А чисто офицерского состава сколько?

15.

Айдаров. Младший оперуполномоченный Бибоев  фамилия вам, о чем -  нибудь говорит?
он работал.

Айдаров. А вам известно, что он …уволен?……

Известно.

 Айдаров. Скажите, за что?

За превышение  полномочий……………

                             Вопросы Климовой 

Скажите, только 1 сентября был такой  порядок в 9 часов, или каждый день?

А во сколько бывает общий развод в райотделе?

Гаглоев Не всегда бывает общий развод.. Это в случае  обострения, не ежедневно. По подразделениям.

Скажите, после теракта проводи вам какое нибудь обследовании в здании РОВД?

Гаглоев Да.

Кто и где ? Расскажите, пожалуйста.

В кабинете

До начала  процедуры, проводили вам какое -  то обследование, профилактику?

Гаглоев Какие – то…………… очки надевали 

Скажите, какая - то документация велась, кто прошел обследование, кто нет?

Гаглоев Да.

Нет вопросов.

Судья Врачи ………

Гаглоев Ну, нам сказали, что приехали врачи,  есть стрессовая ситуация, поэтому нужно снять, психологическое напряжение.

Судья вам говорили, что  это в принудительном порядке, или кто  желает?

Гаглоев Тем, кто себя плохо чувствует.

Муртазов. Скажите, 3 -4 сентября я вы были привлечены к допросу  тех лиц, которые были задержаны и  находились в РОВД?

Гаглоев Нет. Я знаю, что доставлялись ……………………..Подозрительные люди …….. По улице Ленина жители позвонили, что ходит подозрительный человек

Муртазов. Скажите, может вы знаете ,что четверо ингушей задерживались в это время?

Гаглоев Нашим райотделом?

Или может другими?

Лица ингушской и чеченской национальности задерживались ли для дачи показаний?

Скажите, до1 сентября вы знали оперуполномоченных уголовного розыска. В камере у нас находились, задержанные  за  нападение  на Ингушетию? Кто вел следственные мероприятия?

Гаглоев Не знаю.

Были ли вы участникам учебных тренировок в аэропорту? Вспомните, какие сигналы отрабатывались, И кто там был старший?

Гаглоев Точно не помню,  захват здания.Ураган.

Скажите, как часто в  РОВД поднимались сводные отряды?

Гаглоев По ..

Судья Скажите, что такое сводные отряды? По какому плану?

Карлов У мен явознкивопрос.Скажите,1 сентября был общий развод по личному составу РОВД?

Гаглоев Да. Был  человек .В 9 часов был развод.

Э Карлов то общий развод?  Почему тогда не было?

Гаглоев Общий развод 

Гаглоев То  они работают , мы ….

Карлов Скажите, это ежедневный  общий развод, обязательный?

………….

Карлов Скажите, был ли кто- либо из ваших коллег в резерве 1 сентября? Вы были в резерве?
Гаглоев По усиленному варианту несения службы .

Карлов Было ли вам известно, что вы должны были быть в резерве по охране школы № 3

Гаглоев Не было ………

Карлов Вы сказали, что получали  порядок инструкции, расчета ,сил и и средств, приказами Правобережного РОВД? Как вы знакомились?

Гаглоев Каждое подразделение?

В Карлов августе участвовали?

Гаглоев Участвовал .Каждое утро мы заступали на общий развод.

Карлов 1 числа было общее построение, на котором вы должны были участвовать?

Судья Так ответ на этот вопрос.1  Сентября он на разводе  не был но от кого то услышали, что  развод состоялся.

 Цораева. Аслан, с ФСБ района и республики вы работали совместно с 1 – 3 число? 

Гаглоев Второго числа.

Цораева. И второе. В газете «Коммерсант» была напечатана фотография задержанного в опущенных  штанах, и ведут его в наш райотдел, куда он делся?

Судья Ну, что вы говорите.

Цораева. Видели, его 

Судья знаете, ли вы что задержали террориста?

Гаглоев Мне неизвестно.

Сидакова. Кого винить, что вы не  знаете, план ураган  1, ураган 2?

Гаглоев Я не говорю, что не знаю. Я сам виноват. 

Судья защита, пожалуйста.

Понякова. вы говорили…….., вам когда- либо  какие - либо проводились выплаты? ……….

Гаглоев Нет.

Понякова. Скажите, вам известно, что по указу министра ВД республики, это вопрос  обсуждался, что необходимо выплатить, до вас доводилось?

Гаглоев Нет. 

Рамонов. Вы знакомы с телетайпограммой 18 \21 от 27августа 2004 г? Организация интенсивной работы оперативных сотрудников независимо от направлений деятельности ,участковых милиционеров…Вам известны телетайпограммы ,  поставить под контроль  выплаты компенсаций сотрудникам милиции во внеурочное время, для оплаты ….

Гаглоев Точно сказать не могу но,  по - моему …….

                                                                        Показания свидетеля Мамиева Вячеслава 

Судья Фамилия, имя, отчество.

…………Руслан 

Где живете?

Пр. Коста,  221 

Ваше отношение к подсудимым, потерпевшим? Родственные отношения есть?

Нет.

                                    Вопросы гособвинителя Рамонова к свидетелю Мамиеву Вячеславу 

Скажите, с какого времени Вы работаете в Правобережном РОВД? 

С апреля 2004 г. до марта 2005 г.

Что входило в ваши должностные обязанности? 

Обслуживание дорожного движения, охрана общественного порядка, административные нарушения.

Скажите, 01. 09.04. где вы находились?

……………….Патрулировал.

С какого по какое время?

С 26 – 27 августа, точно не помню …..

Вы перед тем ,как прошли, докладывали кому – либо?

Не помню

Скажите, вы знакомы с расчетом сил и средств на 1 сентября 2004 г

нет, не знаком.

Вас ознакомили?

Нет.

Вы что - либо узнали,  после теракта, где вы должны были нести дежурство 1 сентября?

Да узнал. 

И где  вы должны по этому расчету были находиться?

…………………

Судья вы вышли 4 сентября на работу, так? По четвертое число тоже .ПО какое число вы находились на больничном?

До 4 числа

3 числа, где вы были?

Рамонов ваши дальнейшие действия?

…………………..

Судья Вас спрашивают, приблизительно через, сколько дней после теракта вы увидели расчет сил и средств?

Через 3 -4 .

Судья через 3 - 4 дня после теракта вы увидели его на доске объявлений? 

Да.

Судья. Где вы там стояли, как, где должны были дежурить?

Рамонов. Скажите, на доске объявлений увиденный расчет сил и средств ,был на скольки листах?

Судья Не уходите, ответа. На скольки листах был расчет сил и средств?

……………

Рамонов с вами сколько человек должны были нести дежурство в 3 школе? Не помните?

Нет .

Расчет хотите посмотреть? 

Да.

Судья Вопрос задайте еще раз.

Уточните ,  пожалуйста, на скольки листах вы видели расчет сил и средств на доске объявлений  после теракта?

Несколько листов.

Судья Несколько ,сколько ? Пять, десять?

Больше двух листов.

Рамонов  для обозрения можно предоставить? Том 37, Лист дела 46 - 47, том тот же 37, лист дела 198 -199 . Том 40 

Судья  Подойдите, пожалуйста.

Рамонов этот ли расчет сил и средств он видел после теракта?

Судья Вас спрашивают  о расчете сил и средств?

Рамонов. Сколько  человек с вами должно было дежурить по этому расчету?

Лист дела 198 – 199 утвержден начальником РОВД 1 сентября 2004 г . расчет сил и средств утвержден начальником РОВД 26 августа с уголвым штампом от 26 авгута 2004 г.пожалуйста, задавайте вопросы.

Помните расчет сил и средств?

На верхнюю часть я не обратил внимания. На входящий штамп.

Рамонов Ваша честь, тот же расчет сил и средств. Том 40, лист дела 86.  Видели ли вы этот расчет ?

Судь он на одном листе. Вы какой  видели? 

Посмотрите главу , где 3 школа, Где вы записаны.

Дудиева. В конце конце вы определитесь, это же офицеры стоят! Можно же  их нормально допрашивать!

Судья Какой из  этих расчетов вы видели на доске объявлений? конкретный вопрос вам задают. И трех представленных вм расчетов?Это  расчет наодном листе. Отвечайте.!

Точно не могу сказать.

Судья Точно сказать не могу ,какой расчет сил и средств видел.

Рамонов Вы 3 сентября кому доложили о своем прибытии?

Судья Что в это время происходило в Беслане, в райотделе?

Была создана группа,

Судья В 15. 00 вы пришли в райотдел? К кому подошли? Кому доложили?

Не помню. 

Судья Кому доложили не известно, от кого получили приказ получить  оружие, неизвестно? Что вы говорите? В три часа  третьего числа?

Да.

Развод вам провели или что?

Да.

Рамонов Сколько человек было? 

Пять - шесть человек нас было , Муртазов.
рамонов Фамилии назовите, пожалуйста,

Арутюнов был со мной

Вы  помните, кто еще  был?

Не помню

Развод где проходил?

Во дворе

Какое задание вы получили?

В каком месте

Судья Это происходило третьего числа. Вы знаете, что там происходило в три часа? У вас что свободный развод был ?

Рамонов После развода вы куда  пошли? 

Н а оцепление первой школы.
Что там происходило? В район улицы Батагова, правильно?

Да.

Что там происходило?
пожарные…………….

Вы осуществляли должным образом , гражданские лица могли беспрепятственно пройти сквозь оцепление к первой школе?

Там проходили только работники МЧС.

В этот момент, когда вы  вступили в оцепление, спасательные работы еще проходили?

Пожар тушили.

Больше ничего не видели?

Скажите, вы помните свои показания, данные на предварительном следствии? Частично вы помните расчет сил средств  вы впервые увидели в  прокуратуре при допросе вас. Говорили вы или нет? Вы в августе 2004 г. либо летом, участвовали в тренировочных мероприятиях по  плану Ураган 1 сбору личного состава по ликвидации вооруженных формирований, план Ураган 2  сбор личного состава для освобождения  заложников, и план Крепость  для обороны собственных объектов?

Участвовал.

Где именно и когда? Поясните, пожалуйста.

На территории аэропота.

Какие учения проходили там?

Ураган. 

В чем заключались ваши действия?

Моя задача заключались в .

Аэропорта?

Да.

Какие еще учения проводились? Ваши действия?

На …………….

Каким образом осуществлять?

……..

Вы знали , как должны были  действовать в случае захвата большого количества заложников? Доводилось ли до вас  руководством райотдела милиции, кто и каким образом вы должны были действовать в случае захвата большого количества заложников, до1 сентября 2004 г?

Я не помню

Судья вы не помните, проводились ли занятия,  или проводились когда? Если вам не понятен вопрос, переспросите, но таким образом не отвечайте.

Рамонов. Инструктировало Оли вас руководство райотдела, каким образом вы должны действовать в случае захвата заложников? Были ли такой инструктаж?

Нет. Не было.

Скажите, до вас летом 2004 г. руководством райотдела милиции доводились ли тексты телетайпограмм, получаемые из МВД республики?

Да, доводились

Вы можете, вспомнить, какого –рода,  какую -  нибудь телетайпограмму?

Не помню.

Не помните, да? Кем именно до вас доводились?

Руководством. 

Фамилии назовите?

Судья руководством чего?

Райотдела.

Знакома ли вам телетайпограмма 17 \ 51 от 18 августа 2004 г? что на территории республики возможен захват большого количества заложников  по буденновскому сценарию? Вам  эта телетайпограмма зачитывалась?

 Судья Вы на  слух воспринимаете? О чем она? Представляется телетайпограмма 17\51 от 18 августа2004г на обозрение.

Доводили.

Кем доводили,  вы помните? Что  Вы должны были делать ?

………….

Скажите, вам знакома телетайпограмма 18\ 02 от 25 августа, в которой говорится ,максимально обеспечить беспрепятственно и, безопасное движение транспорта, особое внимание уделить дорогам ведущим к  школам. Доводилась до вас?

Да.
когда и где?

Постоянно.

НЕ постоянно, вас спрашивают о конкретной телетайпограмме. Вы точно  помните, или предполагаете?

Не помню.

Поясните суду ,в предыдущие 2004  годы, вы осуществляли как сотрудник ОГИБДД  какие либо мероприятия по охране школ? Какие мероприятия на 1 сентября? Где несли дежурство в предыдущие годы, ваши действия?

В 6 школе.

Что вы там делали?
Охрана общественного порядка.

Безопасность движения транспорта? Ваша честь, в связи с расхождениями в показаниях допрашиваемого,  здесь он  поясняет, что видел расчет сил и средств, а на предварительных показаниях он сказал, что не видел. Можно показать? 

Судья не против, если мы огласим ваши показания? 

Нет.

Судья вы на следствии давали показания, вы давали  показания?

Да.

Помните, какие давали показания?

Судья Суд постановил огласить показания . лист дела 110. том 44. 11 октября 2004 г. Показания Мамиева Вячеслава . «По существу  уголовному делу могу показать следующее: на занимаемой должности инспектора ГИБДД состою с 2000 г. В мои должностные обязанности входит обеспечение безопасности дорожного движения, досмотр автотранспорта. Регулирование дорожного движения. Вопрос следователя: «Что вам известно о приказе министра ВД после нападения на здание Ингушетию об усиленном варианте несения службы? Ответ : Я знаю, что личный состав Правобережного РОВД после нападения на сотрудников правоохранительных органов  РИ  в июне 2004 г. нес службу в усиленном варианте, который заключался в том, что 50 % личного состава находился на службе, а 50 % на отдыхе. Какие либо приказа, данные о несении данного варианта  службы или отмене его  я не знаю». Вопрос следователя:  Доводились ли требования и приказы МВД РСО-А И РФ до вас, если «да», то где ,кем и когда?» Ответ. «С нами по пятницам руководством ГИБДД проводились занятия ,на которых мы изучаем .и наши должностные обязанности. Никакие другие приказы, в том числе связанные с действиями РОВД мы не изучали.

Следователь : Что вам известно о приказе № 500 от 27 августа 2004 «Об обеспечении охраны общественного порядка  при проведении Дня Знаний общеобразовательных школ РСО – А». Ответ. «О данном приказе мне ничего неизвестно». «Вам предоставляется расчет сил и средств на 1 сентября 2004 г. Согласно этому расчету ,вы должны были нести службу в школе № 3 Беслана. Что вы можете  пояснить по этому факту?» Ответ: С данным расчетом сил и средств я ознакомлен не был. Увидел его только  при настоящем допросе 26 августа 2004 г. я ушел на больничный, вышел с больничного  только 4 сентября 2004 г. Почему  отклонили данный расчет сил и средств  ..я не знаю. 1 сентября 2004 г. в связи с болезнью я на работу не выходил  о чем знали начальник ГИБДД Рамонов , его заместитель Музаев. Какой был введен  план  действий при захвате заложников я не знаю. Также я не знаю, каковы мои действия в данной ситуации, я не знаю. Вопрос следователя: Проводились ли учебные занятия по повышению квалификации в Правобережном РОВД? Ответ свидетеля: «Нет».  Протокол зачитан лично, замечаний к протоколу нет». Вы протокол  читали? Ваша подпись стоит? Подписи принадлежат мне. Вы с протоколом  знакомились?

Нет. С протоколами я не знакомился. Вашей рукой написано? Написано моей рукой. Протокол прочитан лично. Замечаний к протоколу нет» .Так? так. Чем вы объясняете противоречия  в показаниях? То, что мной  на следствии были даны показания о том, что я  не знакомился с расчетом сил и  средств я объясняю чем? Объясняется тем, что я не правильно понимал вопросы следователя?

Дудиева. Ваша честь, почему нельзя это расценивать как лжесвидетельство. В одном случае он расписывается, во втором случае он расписывается.

Рамонов Поясните, вам следователь давал прочитать протокол допроса?

Предлагал 

Зачитал или вы сами прочитали?

Прочитал.

Судья.  До этого вы говорили, что  не читал,  вы определитесь.

Там росписи не было.

Чьей росписи. Следователь после вас расписывается. Что здесь не так. Вы давали такие показания?

Да.

Судья. Я давал такие показания. Почему  такая разница  в показаниях объясните? Эти показания вы давали 11 октября. Боле месяца прошло после теракта. Чем было обусловлено ваше состояние?

Дудиева надо говорить правду. 

Судья Вы говорите, когда вас следователь допрашивал,   вы были в стрессовом состоянии. 

Рамонов Чему тогда верить?

Этим показаниям.

Почему тогда вы  сказали, что видели расчет сил и средств?  А по поводу того, что вы сказали, что вдели в райотделе на  доске объявлений, расчет ? Что можете сказать?.

Судья Потерпевшие задавайте вопросы.

Цораева. Вы как  инспектор хотя бы одну машину задерживали?

Да

Сколько?

 Две машины.

Дудиева. От  дежурной части мы не можем истребовать документы  на задержанные автомобили? Вы первый инспектор , который говорит, что задерживались машины. На вас  в последнее  время оказывалось давление со стороны работников райотдела милиции? По вашим ответам ,видно что с вам проводили какую то работу. С вами проводился, какой либо инструктаж со стороны Муртазова, Дряева или Айдарова? Кто –то вам говорит, так говорить. Почему вы тогда  не говорите правду. Я считаю, что каждый должен остаться честным. На вас оказывалось  давление?

Нет.

Тогда надо в протоколе записать, что он добровольно лжесвидетельствует.

Сидакова Вы сказали, что 3 числа приблизительно в scnjzkb возле школы со стороны  ул .Батагова. Скажите, до какого времени вы там стояли? Вы сказали  с трех часов дня? 

Судья Еще раз уточните, какого числа третьего ли четвертого? 

Третьего.

Сидакова С трех часов дня и до скольки вы там простояли?

Уже было темно, когда поступила команда к пятиэтажкам .

Сидакова Хорошо, понятно. А  в это время вы видели, чтобы туда подъезжал танк? Если вы там стояли там ,вы должны знать.

Видеть не видел, но слышал.

Сидакова Нет. Вы как определили ориентировочно. Слева, справа?? 

Со стороны школы.

Сидакова  Просто еще это наводит, знаете, на что? Есть свидетель Сабанов, который видел,  как в районе пяти часов подъехал танк, как вы тогда не видели? И бТР вы не видели?

БТР там был .

Сидакова  Еще такой вопрос. Вы говорили, что   было усиление, и вы  проводили досмотр проезжающего автотранспорта и останавливали лиц, находящиеся  в угрозыске Вы как получали информацию  на находящихся в розыске?

По ориентировке  ..

Сидакова А вам как  список давали этих лиц, или фотографии? 

ФИО. Год рождения.

Сидакова А вот на Ходова Владимира у вас были данные?

Не помню. 

Сидакова Еще такой вопрос. По перевозке контрабандной нефти. Когда вы остановили разъезжающие эти машины ,какие вы предприняли действия? Протоколы составили:?

Я их сопровождал в райотдел 

Сидакова Вы сами  их сопровождали?

Д.а

Сидакова потом какие действия принимали по нарушителям в райотделе?

Не знаю

Сидакова А потом на разводе вас не поощряли за хорошую работу, бдительность проявили? 

Это моя работа.

Ну работа она у всех ,как она оценивалась вашим руководством Вас поощряли или наказывали на протяжении всех лет, что вы работали. Или прогресс какой- то? Не поощряли. За 4 года работы никаких поощрений не было? 

Не было.

А нарушений?

 Нарушения были.

Цораева. Вы 26  августа ушли на больничный. Какого числа вам его закрыли? 

4 сентября.

А как вы тогда были 3 на работе?

3сентября  он вышел на работу из – за случившегося.

Гадиева. Вас я хочу спросить как профессионала. Если бы ваш экипаж стоял на пути следования ГАЗ -  66, в которой проехали террористы. Может быть, такая вероятность, что вы ее бы не заметили? Могла она проехать незамеченной?

Раз она мимо нас было она  не проехала.

Не может она поехать , да?

Да.

А вот если ваш коллега ,стоял именно на пути следования этой машины и заявляет, что не видел этой машины, как вы считаете, он лжет?

Судья Гадиева. Это показания одного свидетеля…

Климова. Скажите, если министр ВД дел издавал указ перекрыть дороги федеральные. Эта дорога находится в вашей компетенции? 

Нет.

Климова Значит федеральная дорога закреплена за Правобережным …

Рамонов Вам знаком приказ по РОВД № 375 от 22. 06.04г. О приведении личного состава в  усиленный порядок несения службы? Доводилось до вас? 50 на 50 доводился? Вы как сотрудник ГИБДД  что должны были делать в связи с этим приказом. Ваши действия. Что –то вам предписывалось еще дополнительно?

………………

Понякова Вы выезжали на охрану ?

Я ………..

Понякова От  дежурного по ГАИ? Города?
нет, нашего райотдела. От Правобережного .

Понякова  Было ли такое что к вам поступает приказ, что вы должны сняться с поста? А такое бывало?

Да, поступали такие приказы. 

Туаева. Вы каждый раз когда несете службу ,вы выезжаете с рацией?

Если у меня мобильный есть. 

А если нет? Как вы не остановили машину, и как вы передаете об этом? Что  вы делаете?

Я останавливаю

А если водитель вооружен до зубов? Что  вы могли, сними сделать, вы должны были попросить подкрепления?

Судья нам это как записывать ,как вашу беседу или вопрос?

Едут террористы, а он стоит без рации, что делать?

Согласно закону милиции 

Туаева Я не знакома с законом, поясните.

Судья Вопрос задан, отвечайте на вопрос.
Если бы я увидел автомобиль с террористами, я бы задержал. 

Судья Не надо сообщать в райотдел о задержании ,как какими средствами вы бы это сделали?

Радиостанция.
Судья У вас нет радиостанции, вы часто так служили тан частных машинах, без  радиостанций?

Приходилось.

 Судья Как вы работали?

мы получали переносную радиостанцию

Туаева мне все-  таки  непонятно  вы без переносной радиостанции ни разу не стояли? У вас за каждую службу есть определенное количество…..

Судья суд объявляет перерыв.

